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КОРЕПАНОВ. Уважаемые коллеги, кворум составляет 25 депутатов.  

В зале присутствует согласно регистрации 43 депутата, т.е. необходимое 
количество депутатов для проведения заседания Думы у нас в зале имеется, 
поэтому в соответствии со ст. 62 Регламента областной Думы объявляю 
очередное, четырнадцатое заседание областной Думы шестого созыва открытым 
(звучит гимн). 

В работе нашего заседания принимают участие: Сарычев Сергей 
Михайлович, Пономарев Михаил Николаевич, Сафонов Александр Николаевич, 
Аленин Виталий Витальевич, Шорин Александр Владимирович, Огородников 
Дмитрий Олегович, Гиберт Юрий Борисович, Миневцев Сергей Васильевич, 
Кивацкий Михаил Николаевич, а также заместители Губернатора Тюменской 
области, представители исполнительных органов власти Тюменской области, 
федеральных органов власти, общественных организаций, работники аппарата 
областной Думы, представители аккредитованных СМИ. 

Уважаемые депутаты, прежде чем перейти к обсуждению повестки дня, я 
хотел бы предоставить слово ветерану тюменской геологии, соавтору книги 
«Нефтяная игла России и как действовать дальше», которые находятся на ваших, 
я так понял, рабочих столах, Конюхову Владимиру Ивановичу. 

Владимир Иванович, пожалуйста, на трибуну, но убедительная просьба, 
максимум 5 минут, лучше, если 3. 

 
КОНЮХОВ. Здравствуйте, уважаемые депутаты! Надеюсь, сразу перед 

вами встает вопрос: зачем я здесь выступаю, почему я здесь появился? 
Объясняю, значит, эту книгу, которая у некоторых из вас, у многих есть, она, что 
ли, несколько необычная. Обычно книги чаще всего выходят на чисто 
геологические темы, а эта книга, она чем отличается? Она как бы представлена и 
написана с геополитическим уклоном, поэтому время у меня очень ограниченное, 
поэтому я буду краток. 

Почему я нахожусь здесь? Потому что я считаю, что если бы эту книгу я 
отдал своим друзьям и товарищам, они поставили бы на полку, и на этом дело 
закончилось. Вы же – депутаты, деятельная часть нашего общества, поэтому, это 
первое. 

И второе, депутаты Тюменской области должны быть на голову выше, чем 
все остальные депутаты Госдумы. 

Ну а теперь – по сути. Надеюсь, вы когда прочитаете книгу, вы поймете, 
почему такое название – «Нефтяная игла», это вовсе надуманная мысль, 
надуманное название, на самом деле нефтяная игла – это благо, которое дано 
нам свыше, и поэтому другое дело, как мы этим богатством будем распоряжаться. 

Ну а теперь, значит, начну вот с чего, вот вы утром собрались, допустим, на 
заседание Думы, слушаете последние известия, и вдруг там прозвучало, что 
какие-то там боевики заняли какой-то город. Ну, послушали, послушали и пошли 
дальше, а ведь на самом деле, если вы посмотрите, когда полистаете книгу, там 
есть карта Сирии, и когда вы увидите этот город, вы поймете, что около этого 
города есть нефтяное месторождение. Так вот, оказывается, почему там такие 
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идут боевые, что ли, действия. А если дальше взглянете, там, оказывается, 
близко есть граница с курдами – это новая проблема. 

Или еще в качестве примера приведу такой, что ли, момент: возьмем 
Южно-Китайское море, там есть такой архипелаг Спратли, и вот на этот 
архипелаг, поскольку под ним на дне морском находится крупное месторождение 
нефти, значит, претендуют 6 государств, там Тайвань, Вьетнам, ну, конечно, 
Китай. Но Китай, поскольку он самый, как говорится, самый, он уже там бурит, 
пробурил одну скважину, вторую скважину, в общем, даже полевую артиллерию 
туда приводит. Вот представляете, значит, какая связь нефти и политики. Это, как 
говорится, две стороны одной медали. 

Ну а теперь, чтобы не задерживать ваше большое внимание, остановлюсь 
на том, что вас может, я думаю, как-то немножко, что ли, заинтересовать или 
заинтриговать. 

 
КОРЕПАНОВ. Владимир Иванович, имейте в виду, у Вас одна минута 

осталась. 
 
КОНЮХОВ. Что я хочу сказать? Значит, главное, что в Тюменской области 

и руководству области посильно заняться крупным мегапроектом. Это речь идет о 
чем? Чтобы объединить все усилия, какие у нас есть в области: сырьевая база – 
раз, порт «Сабетта», есть Северный Ледовитый, дорога, так сказать, это Урал, 
это, так сказать, нефтеперерабатывающие заводы, допустим, в Югре, это 
тюменская наука, а если еще построить железную дорогу по восточному склону 
Уральских гор – это уже Челябинск, это металлургия, которая будет иметь 
возможность получать руду из Северного Урала. То есть, короче говоря, вот 
усилия вот в этом мегапроекте надо, как говорится, на мой взгляд, не списывать, а 
начинать о нем думать. 

Конечно, это будет не сразу, тем более есть опыт у норвежцев, можно туда 
в командировку, кстати, съездить для обмена, для познания, как они там 
совершили крупный проект. В общем, короче говоря, я предлагаю, чувствую так и 
желаю, чтобы депутаты, значит, активно это, ну, что ли, взяли себе в план 
будущий…  

На этом разрешите закончить. Благодарю вас за внимание, в том числе и 
вашего председателя (аплодисменты). 

 
КОРЕПАНОВ. Владимир Иванович, большое Вам спасибо. Мы 

посоветовались с Андреем Викторовичем, наверно, мы организуем Вам встречу с 
молодежью, чтобы Вы рассказали немного. Вас пригласят, и там будет больше 
времени гораздо. Спасибо за книгу. Мы желаем Вам творческих успехов, доброго 
здоровья. Книгу мы постараемся все прочитать, хотя у нас средний возраст 
депутата 54 года, а она напечатана очень мелким шрифтом, далеко там непросто 
ее читать, наверно, будет. Тем не менее спасибо Вам огромное. 

Коллеги, я сейчас, мы тогда переходим уже к нашим делам текущим, что 
называется. 
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Вопрос № 1. 
 

 
УТВЕРЖДЕНИЕ ПОВЕСТКИ ДНЯ 

 
 
КОРЕПАНОВ. По повестке дня. Повестка дня обсуждалась на Совете 

Думы и, значит, была поддержана. Предлагается ее принять за основу. 
Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Я полагаю, что замечаний и предложений по повестке нет. 
Кто за то, чтобы принять ее в целом, прошу голосовать. 
 
За    - 43 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 2. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1570-06 «ОБ ОБЛАСТНОМ 

БЮДЖЕТЕ НА 2018 ГОД И НА ПЛАНОВЫЙ ПЕРИОД 2019 И 2020 ГОДОВ» 
(второе – третье окончательное чтения) 

 

 
ГОРИЦКИЙ.  Доброе утро, уважаемые депутаты! На вчерашнем заседании 

комитет рассмотрел вопрос о проекте закона Тюменской области «Об областном 
бюджете на 2018 год и на плановый период 2019 и 2020 годов», который был 
подготовлен с учетом результатов работы согласительной комиссии,  
о деятельности которой более подробно проинформирует ее сопредседатель 
Артюхов Андрей Викторович. 

В ходе доработки проекта закона Тюменской области об областном 
бюджете основные характеристики проекта областного бюджета предлагается 
увеличить за счет безвозмездных поступлений из федерального бюджета 
бюджету Тюменской области: в 2018 году – на 531 млн. 786 тыс. руб., в 2019 году 
– на 694 млн. 960 тыс. руб. и в 2020 году – на 684 млн. 362 тыс. руб. 

Расходы областного бюджета на эти же годы предлагается увеличить за 
счет безвозмездных трансфертов из федерального бюджета: на 2018 год на  
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531 млн. 786 тыс. руб., на 2019 год – 694 млн. 960 тыс. руб. и 2020 год – в сумме  
684 млн. 382 тыс. руб. 

В результате работы согласительной комиссии и с учетом безвозмездных 
поступлений из федерального бюджета бюджету Тюменской области 
предлагается утвердить следующие основные показатели бюджета:  

- по доходам на 2018 год – 116 млрд. руб., на 2019 год – 117 млрд. руб., и  
120 млрд. руб. 281 млн. – на 2020 год;  

- по расходам на 2018 год – 143 млрд. руб., на 2019 год – 126 млрд.  
493 млн. руб. и на 2020 год – 126 млрд. 803 млн. руб. 

Необходимые материалы у вас имеются. Комитет рекомендует депутатам 
Тюменской областной Думы принять данный законопроект «Об областном 
бюджете на 2018 год и на плановый период 2019 и 2020 годов» во 2-м и в  
3-м окончательном чтениях. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Слово предоставляется Артюхову Андрею 

Викторовичу. 
 
АРТЮХОВ. Уважаемые коллеги, в соответствии с Законом Тюменской 

области «О бюджетном процессе в Тюменской области» для разработки 
согласованного варианта основных характеристик областного бюджета, а также 
определения объемов финансирования по разделам, подразделам областного 
бюджета была сформирована согласительная комиссия из представителей 
Тюменской областной Думы и представителей органов исполнительной власти 
области на паритетных началах. 

В состав комиссии вошли представители всех политических партий, 
представленных в Тюменской областной Думе. 

Было проведено три заседания согласительной комиссии, рассмотрено 
более 80 вопросов и предложений к проекту областного бюджета, которые 
представили и депутатские фракции, и граждане, всего более 60 граждан из 
нескольких муниципальных образований обратились со своими предложениями. 

Напомню, что с конца октября по 7 ноября проходили публичные слушания. 
Проект бюджета был размещен на официальном портале Тюменской областной 
Думы, и все желающие могли дать свои предложения. Повторяю, таких оказалось 
более 60 граждан, которые в сумме дали более 80 предложений. В основном они 
касались вопросов благоустройства, дорог, тротуаров, мостов, объектов 
социальных, в общем, некоторые из них у нас и так в бюджете были учтены, 
некоторые, значит, мы подробно рассмотрели. 

Все поступившие в ходе публичных слушаний вопросы и предложения, 
повторяю, рассмотрены на заседаниях согласительной комиссии, и все 
обратившиеся граждане получат ответы на заданные вопросы. 

В ходе работы согласительной комиссии рассмотрены и согласованы 
доходы и расходы по всем разделам областного бюджета. Как и прежде, 
областной бюджет на предстоящие годы можно назвать бюджетом развития за 
счет оказания поддержки субъектам региональной экономики, создания условий 
для привлечения дополнительных инвестиций в регион, развития транспортной 
инфраструктуры, строительства объектов социальной сферы. 

В проекте областного бюджета сохранены действующие формы 
господдержки промышленных предприятий, субъектов малого и среднего 
предпринимательства.  



5 

 

В 18-м – 20-м годах на поддержку регионального реального сектора 
экономики планируется направить более 32 млрд. руб. 

Объем расходов на дорожное хозяйство на 3 года согласован в сумме  
56 млрд. 731 млн. руб., в 18-м – 20-м годах продолжатся работы по строительству 
новых и реконструкции существующих объектов дорожно-транспортной 
инфраструктуры в г. Тюмени. 

Одна из основных задач в предстоящие годы – завершение строительства 
ТКАД, т.е. тюменской кольцевой автодороги. В областном бюджете на указанные 
цели предусмотрены средства в сумме более 11,5 млрд. руб., в том числе на  
18-й год – 6,5 млрд. руб. 

В области продолжится реализация мероприятий по улучшению жилищных 
условий граждан, в том числе предоставление субсидий и займов работникам 
бюджетной сферы, молодым семьям, выделение средств на переселение граждан 
из аварийного и ветхого жилья, обеспечение жильем детей-сирот. 

Объем финансирования указанных мероприятий составит в 18-м – 20-м 
годах 14 млрд. 737 млн. руб. Планируется, что жилищные условия улучшат более 
8 тыс. семей. 

В ходе работы согласительной комиссии рассмотрены вопросы 
финансирования сферы образования. На предстоящие годы запланированы 
средства на строительство ряда образовательных организаций, в планах – 
заменить 20 деревянных школ в муниципальных образованиях с небольшой 
численностью учащихся. На реализацию вот этой последней задачи выделяется 
на 18-й год 519 млн. руб. 

В предстоящий период областной бюджет остается социально 
ориентированным, социальная поддержка населения будет оказываться с учетом 
принципа адресности и нуждаемости. Помощь гражданам, нуждающимся в 
соцподдержке, будет оказана в полном объеме. 

В результате работы согласительной комиссии расходы областного 
бюджета по всем разделам согласованы. 

Уважаемые коллеги, призываю всех депутатов поддержать представленный 
законопроект. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Андрей Викторович. Уважаемые коллеги, есть 

ли вопросы, желающие выступить? Глеб Александрович, пожалуйста, Вам слово. 
 
ТРУБИН. Уважаемые коллеги, вчера я уже говорил, что все предложения 

фракции ЛДПР были поддержаны, и надеюсь, что и дальше будет такая же 
конструктивная работа, но есть ряд параметров, которые, мы вчера о них уже 
отчасти говорили, на наш взгляд, являются недофинансированными, куда можно 
еще уделить внимание, как раз наши предложения, наша критика отчасти 
способствует выявлению таких слабых мест, которым сто ит уделить внимание. 
Вчера мы обсуждали инновационное развитие, на которое уделяется всего  
40 млн. руб. Сегодня я хотел бы отметить также туризм, который является одной, 
наверно, из важнейших точек роста, и на эту сферу в бюджете заложено на 
следующий год всего 20 млн. руб. У нас есть и озера, и реки, и прекрасные музеи, 
и Тобольск, но туризм всего 20 млн. руб. 

Поэтому вот такие точки, над которыми сто ит работать и увеличивать 
финансирование, на мой взгляд, есть. И одной из также важнейших, на мой 
взгляд, вещей, где сто ит увеличить финансирование, – это непосредственно 



6 

 

резервный фонд, депутатский фонд так называемый, потому что 
непосредственное прямое взаимодействие оказания помощи депутатами людям, 
выявляя такие локальные проблемы и оперативно их решать, я думаю, это тоже 
один из тех моментов, где можно посмотреть внимательней и увеличить данную 
строку расходов. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Глеб Александрович. Уважаемые коллеги, 

больше ни вопросов, ни желающих выступить нет, будем принимать 
постановление. 

Предлагается принять во 2-м чтении проект закона Тюменской области  
«Об областном бюджете на 2018 год и на плановый период 2019 и 2020 годов»  
и рассмотреть указанный законопроект в окончательном чтении в ходе 
настоящего заседания областной Думы. 

Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 40 
Против    -  3 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Принимаем второе постановление. Предлагается принять закон в 

окончательном чтении, направить Губернатору для обнародования и снять с 
контроля постановление, которое в свое время мы принимали, о проекте закона. 

Если нет возражений, ставлю вопрос на голосование. 
Кто за то, чтобы постановление принять в целом, прошу включить режим 

голосования. 
 
За    - 40 
Против    -  3 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Давайте поаплодируем совместной работе и депутатов и Правительства 

области. Всем спасибо, кто участвовал в формировании, так сказать, во всей 
работе над проектом бюджета. Я полагаю, что он будет работать, так сказать, и во 
благо экономического развития, и социальной защиты нашего населения 
(аплодисменты). 
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Вопрос № 3. 
 
 

О ЗАКОНЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ «О БЮДЖЕТЕ ТЕРРИТОРИАЛЬНОГО 
ФОНДА ОБЯЗАТЕЛЬНОГО МЕДИЦИНСКОГО СТРАХОВАНИЯ ТЮМЕНСКОЙ 

ОБЛАСТИ НА 2018 ГОД И НА ПЛАНОВЫЙ ПЕРИОД 2019 И 2020 ГОДОВ» 
(второе окончательное чтение) 

 

 
ГОРИЦКИЙ.  Уважаемые коллеги, комитет рассмотрел вопрос о проекте 

закона Тюменской области «О бюджете территориального фонда обязательного 
медицинского страхования Тюменской области на 2018 год и на плановый период 
2019 и 2020 годов». 

На заседании областной Думы вчера данный законопроект был принят в  
1-м чтении. Ко второму чтению замечаний и предложений к нему не поступило. 

Все материалы у вас имеются. Необходимые пояснения может 
предоставить директор ТФОМС по Тюменской области Гиберт Юрий Борисович. 

Комитет рекомендует депутатам Тюменской областной Думы принять 
данный законопроект во 2-м окончательном чтении. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Так, коллеги, вопросы, желающие выступить? 

Нет ни тех, ни других. Давайте будем принимать тогда постановление. 
Предлагается принять Закон Тюменской области «О бюджете 

территориального фонда обязательного медицинского страхования Тюменской 
области на 2018 год и на плановый период 2019 и 2020 годов», направить 
указанный закон Губернатору области для обнародования и снять с контроля 
соответствующее постановление областной Думы. 

Если нет замечаний, ставлю вопрос на голосование о принятии его в целом. 
Прошу включить режим голосования. 

 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Спасибо всем, коллеги. На этом повестка дня сегодняшнего заседания у 

нас завершена. 
Хочу сказать, что очередное, 15-е заседание областной Думы 6-го созыва в 

соответствии с Планом работы областной Думы на 2017 год состоится  
14 декабря, обращаю внимание, 14 декабря. Мы специально проводим его в 
середине месяца, дабы, так  сказать, у вас и у всех, кто завязан на подготовку 
заседаний, была возможность до конца года, так сказать, заняться в том числе и 
другими делами. 
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Прошу депутатов планировать свою деятельность с учетом этой даты 
проведения Думы. Еще раз благодарю всех за работу. Объявляю очередное, 14-е 
заседание областной Думы 6-го созыва закрытым (звучит гимн). 

 
Заседание Думы закрыто. 

 
 

Главный консультант отдела организационного 
обеспечения заседаний областной Думы    И.Н. Будишева 
 
Ведущий специалист отдела организационного 
обеспечения заседаний областной Думы    Т.Ю. Клименко 

 


